

Vorbemerkung

Die Herausgabe des Statistischen Jahrbuchs für das Deutsche Reich war für das Jahr 1939 wegen der Kriegsverhältnisse zurückgestellt worden. Da die Bedürfnisse von Staat und Partei eine weitere Zurückstellung nicht zuließen, wird nunmehr der vorliegende Band für die Jahre 1939 und 1940, wenn auch nur zum Dienstgebrauch, herausgegeben.

Die Anordnung des Stoffes ist im allgemeinen die gleiche wie in den früheren Ausgaben. Die Übersichten enthalten wieder die neuesten statistischen Ergebnisse über die wirtschaftlichen, sozialen und kulturellen Verhältnisse im Reich und — im Internationalen Teil — auch im Ausland. Bei jährlich wiederkehrenden Zahlenreihen sind möglichst auch die Angaben für das jeweils vorhergehende Jahr berücksichtigt. Neu aufgenommen wurden u. a. eingehende Nachweise über die Ergebnisse der Volkszählung und auch der Berufszählung von 1939.

Die mannigfachen Gebietsveränderungen der letzten Jahre konnten zum Teil berücksichtigt werden. Schwierigkeiten ergaben sich einmal daraus, daß für die neu zu berücksichtigenden Gebiete oft gleichartige und vergleichbare Zahlen nicht vorlagen; weiterhin daraus, daß Gebietsveränderungen während der Bearbeitung und Drucklegung des Jahrbuchs eingetreten sind oder bis zum Ausdruck des Jahrbuchs noch nicht abgeschlossen waren. Soweit nichts anderes angegeben, beziehen sich die Zahlen für das Deutsche Reich auf den Stand von Mitte 1939.

Der Abschnitt »Deutsche Wirtschaftszahlen« faßt wieder die Entwicklung für die letzten Jahre übersichtlich zusammen. Der Anhang »Wirtschaftsdaten« gibt einen Überblick über die wichtigsten Ereignisse der Jahre 1938 bis 1940.

Eine Ergänzung und besonders Fortführung finden zahlreiche Angaben des Jahrbuchs in der Halbmonatsschrift des Statistischen Reichsamts »Wirtschaft und Statistik«, in der die jeweils neuesten Zahlen veröffentlicht und durch textliche und graphische Darstellungen erläutert werden.

Berlin, im Dezember 1940.

Statistisches Reichsamt